



Sergio Revah y Magdalena Fresán, Profesores Distinguidos



Versión flip
www.uam.mx/semanario/

Cartelera Cultural
www.comunicacion-social.uam.mx/cultura.html

En Portada



Los doctores Magdalena Fresán Orozco y Sergio Revah Moiseev, primeros Profesores Distinguidos de la Unidad Cuajimalpa.

Si tienes algo
que contar
o mostrar

compártelo con el

la **uam** semanario de

Órgano Informativo de la Universidad Autónoma Metropolitana

semanario@correo.uam.mx

5483 4000

Ext. 1523

TEATRO

LÁZARO DE TORMES

*Un don nadie,
hijo de su tiempo*

Adaptación y dirección: Guillermo León
Viernes 5 y 12 de junio, 20:00 hrs.

SOBRE EL DAÑO QUE CAUSA EL TABACO

“Yo, personalmente, fumo, pero mi mujer me ha dado orden de que diserte...”

De Antón Pavlovich Chéjov
Dirige: Natalia Rychert
Sábados 6 y 13 de junio, 19:00 hrs.

Casa Rafael Galván
Entrada libre - Cupo limitado
5286 5315, 5286 0403 F: Teatro Casa de la Paz

Dirección de Artes Visuales y Escénicas
Coordinación General de Difusión
tcasadelapaz.uam@gmail.com



Casa abierta al tiempo

Rector General

Dr. Salvador Vega y León

Secretario General

Mtro. Norberto Manjarrez Álvarez

Abogado General

Dr. Carlos Reynoso Castillo

Coordinador General de Difusión

Dr. Walterio Beller Taboada

Director de Comunicación Social

Lic. Gerardo Marván Enríquez

Semanario de la UAM. Órgano informativo de la Universidad Autónoma Metropolitana.

Vol. XXI, Núm. 39, 1 de junio de 2015, es una publicación semanal editada por la Universidad Autónoma Metropolitana. Prolongación Canal de Miramontes 3855, Col. Ex-Hacienda San Juan de Dios, delegación Tlalpan, C.P. 14387, México, D.F., teléfono 5483 4000, ext. 1522. Página electrónica de la revista: www.uam.mx, dirección electrónica: semanario@correo.uam.mx. Editor Responsable: Lic. Gerardo Marván Enríquez. Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo del Título No. 04-2010-061712133000-106, ISSN 1405-177X, ambos otorgados por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título número 8506 y Certificado de Licitud de Contenido número 5994, ambos otorgados por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Impreso por Compañía Impresora *El Universal*, S.A. de C.V., con domicilio en Allende No. 176, Col. Guerrero, Del. Cuauhtémoc, C.P. 06300, México, D.F. Este número se terminó de imprimir en México, D.F., el 29 de mayo de 2015, con un tiraje de 2,175 ejemplares.

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización de la Universidad Autónoma Metropolitana.

Para más información sobre la UAM:

Unidad Azcapotzalco:

Lic. Rosalinda Aldaz Vélez
Jefa de la Oficina de Comunicación
5318 9519. comunicacion@correo.azc.uam.mx

Unidad Cuajimalpa:

Coordinación de Extensión Universitaria
5814 6560. ceuc@correo.cua.uam.mx

Unidad Iztapalapa:

Lic. Valentín Almaraz Moreno
Jefe de la Sección de Divulgación y Prensa
Universitaria 5804 4822. vam@xanum.uam.mx

Unidad Lerma:

Mtro. David Alejandro Díaz Méndez
Coordinador de Extensión Universitaria
01728 282 7002 Ext. 1020. ddiaz@correo.ler.uam.mx

Unidad Xochimilco:

Lic. Alejandro Suaste Lobo
Jefe de la Sección de Información y Difusión
5483 7521 y 5483 7325. asuaste@correo.xoc.uam.mx

Sin organización social de nada sirve el voto: Bartra Vergés

“Las elecciones son un espacio de lucha, aunque sin movilización, sin organización social no estaremos presentes en los asuntos que nos incomodan y de nada servirá depositar nuestro voto”, advirtió el doctor Armando Bartra Vergés, investigador del Departamento de Relaciones Sociales de la Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

En la Mesa: *El voto razonado*, realizada en la Unidad Azcapotzalco, el caricaturista Rafael Barajas *El figón* expuso que existen pocas vías para lograr un cambio; “las salidas que tenemos son las rutas pacíficas, pero hace falta una fuerte participación ciudadana. Necesitamos un movimiento social amplio”.

El monero instó a los universitarios a activarse en la política y votar de manera informada; “anular el sufragio o no ir a votar únicamente beneficiaría a los grandes partidos. A ellos se les asignarán más plurinominales y más recursos económicos del Estado”.

Bartra Vergés y *El figón* destacaron que la siguiente Legislatura



discutirá temas de gran trascendencia para México, entre ellos las leyes General de Aguas y las secundarias de la reforma energética vinculadas a los hidrocarburos.

En la Mesa, organizada por la revista *Alegatos*, del Departamento de Derecho de dicha sede académica, participaron también los

licenciados Yeidckol Polevsky Gurwitz y Gerardo Fernández Noroña, candidatos a presidenta municipal de Naucalpan por el Movimiento de Regeneración Nacional y a diputado federal por el Partido del Trabajo, respectivamente; este último egresado de Sociología de la Unidad Azcapotzalco.

La universidad comunitaria se construye con la ética, la estética y la política

La organización de espacios comunitarios en el área de la educación puede ser entendida como una movilización cultural y política de poblaciones que no se sienten debidamente incluidas o integradas por las políticas públicas promovidas por el Estado, señaló la doctora Alda Regina Tognini Romaguer, profesora de la Universidad de Sorocaba (Uniso), de Brasil.

La especialista brasileña ofreció una conferencia magistral en el marco del *1er. Foro: Universidad y servicio. Experiencias del servicio comunitario*, realizado en la Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

La investigadora explicó que si bien en su país no son aún reconocidas jurídicamente instituciones como la Universidad de Sorocaba, sí son parte de la construcción y la ampliación de espacios de la esfera pública, en los cuales los deberes y los derechos de la educación deben ser discutidos y creados.

El modelo de universidad comunitaria o tridimensional que la institución brasileña busca impulsar se construye entre los ejes de la ética, la estética y la política; en ese sentido, la misión de la Uniso es integrar la enseñanza, la investigación y la extensión para producir conocimiento y formar profesionales que sean agentes de cambio social en sus entornos.

Los retos fundamentales de una universidad comunitaria son la producción de saberes significativos para la sociedad; la conversión de estudiantes en ciudadanos profesionales, conscientes e íntegros, y la intervención positiva de la realidad social.

Para la consolidación de esa visión debe entenderse que “la extensión universitaria es parte orgánica del currículum de educadores y profesionales”, subrayó.

La Unidad Cuajimalpa, opción sólida en el concierto de la educación superior

◆ Festeja la UAM el décimo aniversario de su cuarta sede universitaria

Durante sus diez primeros años de existencia, la Unidad Cuajimalpa se forjó un carácter a toda prueba al haber vencido una larga serie de obstáculos y contratiempos que

contribuyó a alimentarla de fuerza, con la cual avanza firmemente como una opción sólida en el concierto de la educación superior de México, afirmó el doctor Eduardo Peñalosa Castro.

En su mensaje a la comunidad con motivo de los festejos por el décimo aniversario de la cuarta Unidad de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), el rector

de esa sede académica sostuvo que ésta es una realidad y existen muchos motivos de orgullo que comparten quienes han tenido el privilegio de participar en este esfuerzo.

Ante alumnos, profesores y autoridades, entre ellos el rector general, doctor Salvador Vega y León, y miembros del Patronato y la Junta Directiva de la UAM, Peñalosa Castro subrayó la oferta de diez licenciaturas, una especialidad, tres maestrías y tres doctorados.

Otros motivos de orgullo son la existencia de una comunidad de cerca de 2,000 alumnos y 203 profesores de tiempo completo y medio tiempo, de éstos 85 por ciento con grado de doctor y 63 por ciento perteneciente al Sistema Nacional de Investigadores.

Los doctores Magdalena Fresán Orozco y Sergio Revah Moiseev son los primeros Profesores Distinguidos de la Unidad; recientemente designados por el Colegio Académico de la institución son fundadores de la misma, la primera como rectora fundadora y el segundo como primer jefe de Departamento y luego como director de División. Ambos han demostrado su dedicación, calidad académica y compromiso universitario.

“También nos enorgullece nuestro programa de movilidad estudiantil”, que es obligatorio y ha permitido a 873 jóvenes realizar estancias en una amplia gama de universidades de México y el extranjero.

En estos diez años fueron conformados grupos que se han desarrollado en áreas de filosofía de la ciencia; historia intelectual; instituciones y procesos democráticos; movilidad y espacios sociales; problemas laborales; diversidad cultural; crisis ambiental; biotecnología; combate al cáncer; utilización de plantas medicinales; farmacología, y biología molecular.

Además en producción de biocombustibles; desarrollo de soluciones prácticas a problemas de contaminación ambiental; computación;

Evaluación del universo



Doctor Manuel Peimbert Sierra.

La investigación en las ciencias básicas posibilita el desarrollo tecnológico, cuyo avance significa bienestar y calidad de vida para la sociedad, por lo cual “nos interesa conocer en detalle nuestro universo visible”, afirmó el doctor Manuel Peimbert Sierra, miembro de El Colegio Nacional y académico del Instituto de Astronomía de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Como parte de las actividades por el décimo aniversario de la Unidad Cuajimalpa dictó la *Conferencia magistral: La evaluación del universo*, exponiendo que hace falta mucho por indagar en el terreno de la cosmología, ya que tanto la nueva astrofísica como la nueva física plantean la existencia de elementos desconocidos por la humanidad.

El químico Luis Manuel Guerra Garduño, fundador y presidente del Instituto Autónomo de Investigaciones Ecológicas, ofreció la *Conferencia magistral: Navegando el antropoceno* en la que aseveró que en los niveles personal y comunitario “debemos tomar mejores decisiones si queremos avanzar en un proyecto humano sin destruir el entorno en el proceso; debemos vivir en armonía con la naturaleza pues somos la única especie que modificó los equilibrios planetarios”.

El ganador del Premio al Mérito Ecológico 2009 indicó que de acuerdo con el quinto informe del Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático, se pronostica un aumento de la temperatura global de entre 1.4 y 5.8 grados centígrados para 2100, lo que “es una amenaza real porque con dos grados centígrados más México perdería su maíz de temporal; además, todo el noroeste que comprende los estados de Sinaloa, Sonora, Baja California Norte y Sur, así como Coahuila serían inhabitables”, advirtió.



Químico Luis Manuel Guerra Garduño.

Profesores Distinguidos

Al destacar los logros de la Unidad, Vega y León dijo que los doctores Fresán Orozco y Revah Moiseev han participado en la construcción de la UAM desde la década de 1970, con una trayectoria docente ejemplar y amplia experiencia en la investigación. El compromiso que han asumido con el proyecto académico de la *Casa abierta al tiempo* contribuyó a la formación de profesionales de múltiples generaciones.

La labor académica y la dedicación al estudio los hizo merecedores del nombramiento de Profesor Distinguido. La comunidad reconoce su desempeño responsable que ha dejado huella en muchos universitarios.

La doctora Fresán Orozco se distingue por sus trabajos en las ciencias médicas y la educación, en tanto que el doctor Revah Moiseev ha destacado por su desempeño en el campo de los procesos biotecnológicos en el área de los alimentos y el tratamiento biológico de problemas medioambientales, temas que les ha merecido el reconocimiento incluso en el extranjero, indicó el Rector General.

El acto fue ocasión para agradecer a ambos profesores su compromiso y dedicación a la formación de profesionales e investigadores, así como su trabajo de investigación y gestión académica, señaló.



matemáticas aplicadas; cultura cinematográfica; tecnologías para la educación; creatividad computacional; tecnologías de redes; multimedia; estudio del hombre y su entorno; diseño sensorial, y diseño centrado en el usuario, entre otras.

Peñalosa Castro refirió que a pesar de lo espléndido de las nuevas instalaciones “empezamos a sentir la necesidad de más espacio”, por lo que se trabaja en un próximo proyecto para la torre dos del plan maestro, que consideraría espacios

para aulas, laboratorios, talleres y galerías culturales.

“Sólo si trabajamos juntos, conjuntando esfuerzos, podremos fortalecer nuestra comunidad académica. Así lograremos ofrecer la educación de calidad a la que todos aspiramos”.



El debate de lo local, borrado de la discusión política

La dimensión local de gobierno funcionó hasta la década de 1980 y parte de la siguiente como vía al desarrollo y la democracia; casi 30 años después existe todo un discurso en el sentido contrario, con una construcción ideológica neocentralista, señaló el doctor Tonatiuh Guillén López, presidente de El Colegio de la Frontera Norte.

En el *Seminario internacional: Los gobiernos locales mexicanos ante la centralización del poder: debates y alternativas*, realizado en la Unidad Azcapotzalco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), el licenciado en Sociología por esa sede académica dijo que en los últimos años se pasó de un viejo centralismo a un neocentralismo, porque la estructura del Estado y la dinámica de las instituciones siguen trayectorias centralizadas.

El debate de lo local está borrado del debate político, a pesar de que hasta mediados de 1990 los temas de índole local, federal y de descentralización ocupaban el primer rango de la discusión pública.

Guillén López explicó que en los años 80 del siglo pasado hubo



dos crisis: la del modelo de desarrollo, basado esencialmente en el gasto público, y su complemento, la del paradigma político, tal como estaba armado.

Con esas rupturas empezó a transitar de manera muy acelerada un esquema institucional que fue estable –con todas sus tensiones y contradicciones– lo que

“es importante porque marca el horizonte del diseño estructural de las instituciones” de Estado y una clase política coherente, articulada y funcional de manera recíproca.

El espacio de lo local era de sociedades y gobiernos sometidos, que es la esencia del modelo de Estado centralizado y autoritario.



El visitante es el patrimonio más importante de un museo

El patrimonio más importante de un museo está constituido por sus visitantes, afirmó el doctor Lauro Zavala Alvarado, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

El profesor del Departamento de Educación y Comunicación de la Unidad Xochimilco expuso que en su condición de espacios de legitimación de instituciones, autoridades, obras artísticas y curadores, entre otros, son descuidados los intereses de los usuarios potenciales.

“Hay más preocupación por los contenidos y la curaduría que por las experiencias del visitante” ante todo lo que ha sido diseñado para él, precisó.

Al dictar la conferencia magistral *Hacia el museo posmoderno: elementos de un diálogo permanente* –organizada por la Coordinación de Extensión Universitaria de la Unidad Cuajimalpa con ocasión del Día Internacional de los Museos– refirió que la experiencia museográfica debe resultar placentera, agradable, cálida, didáctica, lúdica y diversa.

El goce debe asociarse para generar experiencias gratificantes e impulsar el trabajo de aquellos que construyen, reconstruyen, piensan e imaginan posibilidades y realidades nuevas para los espacios museográficos.

La diversidad de goces es, por lo tanto, el mejor indicador de vitalidad de los ámbitos museográficos y del concepto mismo de museo.

El doctor Zavala Alvarado indicó que un espacio museográfico es siempre reconstruido por una mirada, un recorrido y una experiencia que lo hizo posible, todo lo cual debe materializarse en el disfrute intelectual, estético, físico o lúdico para que el esfuerzo de curaduría y museografía, y la propia visita valgan la pena.

Arte ebru

Una de las expresiones más finas de la cultura asiática es el arte ebru. Esta técnica milenaria consiste en dibujar en tinta sobre una superficie de agua y luego colocar con sumo cuidado un papel que absorba la tinta. El programa de la Feria de las Culturas Amigas 2015 llevado a cabo en la Casa de la Primera Imprenta de América incluyó la impartición de un taller que permitió la realización de flores, pájaros y figuras geométricas.



Bodega de publicaciones

Publicaciones de las universidades Autónoma Metropolitana, Nacional Autónoma de México e Iberoamericana, así como del Colegio de Michoacán, El Colegio de México y el Instituto Mora estuvieron presentes en la *Sexta venta de bodega de publicaciones* celebrada en la Unidad Iztapalapa. /Ana Alejandra Villagómez Vallejo

Dibujo y pintura

El artista plástico uruguayo Walter Cruz, formado en Argentina, Cuba y México, impartió en la Casa del Tiempo, centro de extensión educativa y cultural de la Universidad Autónoma Metropolitana, un taller de dibujo y pintura como parte del programa *La UAM: puente de cultura entre México y Uruguay*. /Eduardo Issachar Figueroa García



La posición crítica de Eduardo Galeano dejó una marca en la historia



Muchas cosas se han dicho sobre la obra de Eduardo Galeano, incluso criticando su personalidad por supuesta vanidad y egocentrismo, pero no cabe duda que desarrolló un estilo propio como narrador en la prosa y el ensayo, señaló el poeta Saúl Ibargoyen.

En el conversatorio realizado por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) en honor al escritor

uruguayo, el también amigo cercano del autor de *Las venas abiertas de América Latina*, fallecido el pasado mes de abril, refirió que el trabajo de éste provocó la apertura de la sociedad uruguaya al resto de América Latina.

Invitado por la embajada del país sudamericano en México para participar en el ciclo *La UAM: puente de cultura entre México y Uruguay*,

sostuvo que Galeano dejó una marca en la historia al pasar el cepillo a contrapelo, visibilizar la brutalidad del capitalismo salvaje que muchos ignoran y –lo más importante– mantener una posición crítica de principio a fin.

El embajador Jorge Alberto Delgado Fernández dijo por su parte que “la obra de Galeano sigue presente en muchos de nosotros; fue un autor muy querido en México donde tuvo una presencia muy importante por muchos años”.

En el acto –celebrado en la Casa del Tiempo, centro de extensión educativa y cultural de esta universidad– participó como moderador el maestro Víctor Sosa Godínez, coordinador general de Vinculación y Desarrollo Institucional de la UAM e incluyó la lectura de un fragmento de *Mujeres*, último libro de Galeano.

La Casa abierta al tiempo en video

Consulta de actividades académicas y culturales en imagen

Comunicación audiovisual UAM
www.uam.mx/video
5483 4000 Ext. 1513



Entrega de preseas y reconocimientos a las **Panteras negras** de la UAM

www.youtube.com/watch?v=9tV5plSqv9s

Licenciatura en Ingeniería Hidrológica. Unidad Xochimilco

www.youtube.com/watch?v=H511A1SpAT8



DOS

Número 2. *UAM Radio*

www.youtube.com/watch?v=cUXt6GrbT0M

El útil y muy ameno vocabulario para entender a los mexicanos, G. Parte 2

www.youtube.com/watch?v=d9tBqbykPVA



El crecimiento económico no garantiza empleo de calidad a todos

Después de que el aumento y la calidad del empleo se interpretaran como resultantes de políticas macroeconómicas oportunas y crecimiento económico vigoroso, ahora se reconoce que este último factor no resuelve por sí mismo el acceso a un trabajo adecuado para toda la población en edad de laborar, aseveró el doctor Thomas Wissing.

El director de la oficina para México y Cuba de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) dijo que los adeptos a directrices ortodoxas en la materia han reconocido los retos de la desigualdad, la informalidad, la generación y la calidad del empleo como temas centrales del debate sobre políticas públicas.

Wissing habló en la presentación —en la Casa Rafael Galván— de los números diez, 11 y 12 de la revista *Trabajo*, editada por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), el Centro de Análisis del Trabajo (CAT) y la OIT.

El funcionario aseguró que el tema formará parte explícita de la agenda para el desarrollo más allá de 2015, en virtud de que alcanzar un crecimiento incluyente y sostenible con pleno empleo para todos es una reivindicación central.



Foto: Enrique López Valderrama.

Usuarios de nuevas tecnologías y Web, susceptibles de ataque cibernético

Ana Alejandra Villagómez Vallejo

Quien utiliza nuevas tecnologías y navega por la Web es susceptible de sufrir un ataque o un secuestro cibernético. Evitarlo dependerá en gran medida de pensar y luego ejecutar, así como de acompañar las herramientas tecnológicas con buenas prácticas.

Aunque parece obvio, muchos usuarios no toman en cuenta acciones de prevención, por ejemplo, crear respaldos de la información, quedando a merced de los atacantes, explicó Sebastian Bortnik, gerente general de investigación y tecnología de Eset Latinoamérica, compañía global de soluciones de software de seguridad.

Al impartir el *Seminario: Historia de ataque y secuestros en el mundo informático* en la Unidad Azcapotzalco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) detalló que tales actos no son realizados por improvisados, sino por personal muy bien preparado pues existe mucho dinero de por medio para recuperar la información. El denominado cibercrimen sólo compra la amenaza y no debe diseñarla.

Un reto, hacer participar a los niños en la construcción de democracia

Ana Alejandra Villagómez Vallejo

El reto de lograr la participación de los menores de edad en la construcción de la democracia corresponde a los adultos, quienes no han hecho suyos los espacios de participación pues se sienten amenazados o simplemente no saben cómo crear nuevos, consideró el psicólogo Juan Martín Pérez García, director de la Red por los Derechos de la Infancia en México.

En el Foro *La participación de niñas, niños y adolescentes ¿Un derecho posible?*, organizado por el Programa Infancia de la Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), indicó que se deben conformar instancias oficiales que hagan posible la actuación de ese sector de la población en las que se sienta seguro y no intimidado por una visión *adultocéntrica*.

La doctora Yolanda Corona Caraveo, cofundadora del Programa Infancia, preguntó ¿quién define y en qué términos los espacios de participación infantil?, afirmando que los escenarios son intimidantes y los niños no pueden mostrar todas las capacidades que poseen.





Acerca el Instituto Carlos Graef a bachilleres a la ciencia

Verónica Ordóñez Hernández

La Unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), mediante los departamentos de Física y de Matemáticas de la División de Ciencias Básicas e Ingeniería, lleva a cabo la quinta edición del Programa: Instituto Carlos Graef. Jóvenes hacia la ciencia y la ingeniería 2015.

Del 23 de mayo y hasta el cuatro de julio estudiantes de nivel medio superior serán instruidos en ambas disciplinas, lo que les permitirá desarrollar capacidades de análisis, razonamiento lógico y discusión formal de temas científicos.

Este espacio de participación y encuentro directo con investigadores promueve el entusiasmo por las ciencias, demostrando que son una opción vocacional que ofrece oportunidades diversas de desarrollo profesional.

A lo largo de seis sesiones sabatinas, los jóvenes participarán en talleres, visitas a laboratorios, demostraciones y pláticas impartidas por profesores de tiempo completo de las licenciaturas en Física y en Matemáticas de la Unidad Iztapalapa. La inauguración de la quinta edición tuvo lugar el 23 de mayo pasado.

Encuentro poético en la UAM para recordar a Max Rojas

En Max Rojas “encontramos un estallido de imágenes, ideas descabelladas, metáforas; es una batalla incesante que no termina, una lucha perpetua con el tiempo”. Con estas palabras la maestra Claudia Paz Román introdujo a la obra *Cuerpos* a los asistentes al acto especial para recordar a una de las figuras de mayor influencia en la prosa mexicana reciente.

La académica del Departamento de Educación y Comunicación de la Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana leyó –junto con los poetas Sandino Bucio, Eduardo Olaiz y José Francisco Zapata– cartas y poemas escritos a Rojas luego de conocerse la noticia de su fallecimiento, el pasado 24 de abril.

En la Casa del Tiempo, centro de extensión educativa y cultural de la UAM, tuvo lugar la jornada *Lectura para Max Rojas*, en la que Bucio destacó que éste “influyó en varios aullidos de otros poetas en la historia, por ejemplo el *Aullido de cisne*, de Mario Santiago Papasquiario”.



Presenta la UAM antología de Gutierre Tibón

Gran cantidad de investigadores extranjeros aprecia más la cultura nacional que muchos mexicanos. En Gutierre Tibón –un italiano educado en Suiza que tradujo textos en la liga de las naciones unidas, donde conoció a Isidro Fabela– la curiosidad por conocer y descubrir el país nació inspirada por el escritor, periodista e historiador, expresó Miguel Ángel Muñoz.

En reunión con jóvenes en el Centro Cultural Mexi-

quense Bicentenario, con sede en Texcoco, el poeta presentó el libro *Gog y Magog. Aventuras lingüísticas*, que la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) editó en homenaje a uno de los estudiosos de la cosmovisión de los mexicanos.

Tibón escribió su columna *Gog y Magog* sin pretensión erudita alguna en lo que narra, apuntó Muñoz, quien convivió con el ensayista alrededor de 15 años.



Foto: Enrique López Valderrama.

Librofest Metropolitano, espacio de encuentro, inclusión e intercambio

◆ El festival cultural presentó la producción editorial de la UAM y de 45 firmas de prestigio del 25 al 30 de mayo

“El Librofest Metropolitano 2015 es una iniciativa universitaria surgida hace un año que cuenta con el apoyo de instituciones públicas y privadas; es un esfuerzo de vinculación y debemos celebrar la presencia destacada de la República Checa como primer país invitado de este programa”, señaló el doctor Salvador Vega y León, rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

Durante la ceremonia de inauguración en la Unidad Azcapotzalco dijo que “es un acto representativo de nuestro compromiso universitario con la preservación de la cultura; será un espacio de encuentro, convivencia, inclusión e intercambio”.



El doctor Romualdo López Zárate, rector de la citada sede académica, resaltó la presencia de más de 40 editoriales en una semana de cultura, literatura, ciencias, humanidades y artes, presentes gracias a la participación de actores que hicieron posible esta actividad.

El embajador de la República Checa en México, Lubomír Hladík, agradeció que se dedicara esta

segunda edición del Librofest a su país, “pequeño, pero los lazos que nos unen han tenido una amplia trayectoria desde el siglo XVII y continúan de manera fructífera en lo cultural, ahora a partir de los estudiantes quienes son los mejores embajadores”.

El maestro Eduardo Vázquez Martín, secretario de Cultura del gobierno del Distrito Federal, apuntó que “toda feria del libro es una fiesta y en nuestro país el tema del fomento a la lectura es esencial en la construcción ciudadana, cultural y de desarrollo. Tenemos carencias en número de librerías, pues hay una por cada 300,000 habitantes”.

El maestro Gerardo Aragón González, representante del comité organizador del Librofest Metropolitano 2015, indicó que el propósito es difundir la labor académica, el trabajo editorial y los resultados de investigación de la UAM.





Reconoce UAM a *Panteras negras* presentes en la XIX Universiada Nacional

El doctor Salvador Vega y León, el maestro en Ciencias Químicas Norberto Manjarrez Álvarez y el ingeniero Said Nacif Abrach, rector general, secretario general y director de Actividades Deportivas y Recreativas de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), respectivamente, devolvieron medallas a los alumnos-deportistas y entregaron reconocimientos a la delegación *Panteras negras* que participó en la XIX Universiada Nacional 2015.

En el acto celebrado en el Auditorio Arquitecto Pedro Ramírez Vázquez de esta casa de estudios, el doctor Vega y León recordó que desde hace más de 40 años la UAM se ha destacado por tener en sus aulas alumnos brillantes y algunos de ellos grandes deportistas.

El modelo académico institucional considera que en la formación integral de los estudiantes es fundamental la motivación para que practiquen algún deporte o participen en actividades artísticas y culturales, por lo que la UAM brinda –de acuerdo con los recursos presupuestales– las condiciones para ello.

En la ceremonia de abanderamiento “les transmitimos nuestra confianza para recibir emblemáticamente la responsabilidad de llevar el estandarte institucional”, y ahora, “a su regreso, nos han dado prueba de que cumplieron con ese compromiso y que de manera digna representaron a nuestra *Casa abierta al tiempo*”, compitiendo con representantes de universidades de todo el país.

El Rector General felicitó a la delegación, en especial a los equipos de levantamiento de pesas, tenis de mesa y handball.

El equipo femenino de tenis de mesa obtuvo medalla de plata en la modalidad de equipos y de bronce en dobles, así como tercer lugar nacional por puntos; la representación varonil en la disciplina logró el bronce en equipos y tercer lugar nacional por puntos.

El equipo de handball ganó la presea de bronce y trofeo de tercer lugar nacional, constituyendo ésta

la primera vez que un equipo de la UAM consiguió una presea en un deporte de conjunto.

El doctor Vega y León agradeció la labor de la Dirección de Actividades Deportivas y Recreativas de la UAM y de las respectivas secciones de las cinco unidades académicas, así como del grupo de entrenadores y el servicio médico que acompañaron el proceso selectivo de la Universiada llevada a cabo en Monterrey, Nuevo León.

El personal es parte importante en la preparación de los alumnos y para privilegiar la preparación de equipos de conjunto que orienten el cultivo de valores: el respeto y el reconocimiento al competidor; la solidaridad; el esfuerzo y el trabajo grupal; la idea del juego limpio y el acatamiento de las reglas, “valores que nos honran como universitarios”.

Los alumnos-deportistas Gabriel Omar Ornelas Alegría, del octavo trimestre de la Licenciatura en Economía, y Emiliano Contreras Esparza, del tercer trimestre de la Licenciatura en Biología, fueron convocados a la Selección Nacional Universitaria que representará a México en la Universiada Mundial 2015, por efectuarse en la ciudad de Kwangju, Corea del Sur, del dos al 14 de julio del presente año.

Ornelas Alegría y Contreras Esparza fueron elegidos de entre más de 200 jugadores que integraron las 16 selecciones de las instituciones de educación superior que compitieron en la fase final de la Universiada Nacional 2015.

Los alumnos Gabriel Omar Ornelas y Emiliano Contreras fueron convocados a la Selección Nacional Universitaria 2015



convocatorias

Premio de Investigación sobre Seguros y Fianzas Antonio Minzoni Consorti

Convocan: SHCP, CNSF, AMIS, Amexig
Recepción de trabajos inéditos de investigación o tesis de titulación:
Hasta agosto 24
cnsf.gob.mx/Eventos/Paginas/Premio_2015.aspx

Premio Nacional de Trabajo

Convoca: STPS
Recepción de candidaturas:
Hasta junio 30
prenat@stps.gob.mx
stps.gob.mx

Premio a la Innovación en Transparencia

Convoca: Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales
Recepción de trabajos:
Hasta julio 17
<http://premiotransparencia.org.mx>
<http://premiotransparencia.org.mx/SitePages/Objetivos.aspx>

Premio la Mujer y la Ciencias L'Oréal UNESCO 2016

Convocan: L'Oréal Foundation, UNESCO
Recepción de solicitudes:
Hasta junio 16
fwis.fr/es/awards
fwis.fr/en/awards

3er. Concurso Agua Sustentable

Tema: Recuperación de acuíferos sobreexplotados en México
Convoca: Fundación ICA
Recepción de trabajos:
Hasta junio 15
aguasustentable.com
karla.ibarra@ica.mx
5227 5005

Premio Holberg 2016

Convoca: The Holberg Prize, University of Bergen
Recepción de candidaturas:
Hasta junio 15
En la UAM: hasta junio 10
holbergprisen.no
info@holbergprisen.no
cibanezm@correo.uam.mx
mhernandez@correo.uam.mx
5483 4000 Exts. 1905, 1912, 1928

XII Reconocimiento Universitario Caracol de Plata

Convoca: Caracol de Plata A. C.
Recepción de trabajos:
Hasta junio 19
Categorías: Cartel-Afiche; Medios alternativos; Medios digitales; Televisión
Tema: Voluntariado y acción solidaria para el cambio
caracoldeplata.org
<http://noticias.universia.net.mx/estudiar-extranjero/noticia/2015/03/26/1122309/caracol-plata-fomenta-voluntariado-accion-solidaria.html>

Admisión de nuevos miembros regulares

Convocatoria: AMC
Recepción de candidaturas:
Hasta junio 5
amc.mx/
claujv@unam.mx

Foro de economía y cultura 2015

Convocan: UACM, UNAM, UAM, Centro Cultural de España en México
Septiembre 22 al 26
Recepción de trabajos:
Hasta julio 3
economiayculturamx@gmail.com
foro@economiaycultura.org
F: Foroecocul
T: [@economiaycultura](https://twitter.com/economiaycultura)
economiaycultura.org
5134 9804 Exts. 11211, 11216, 11320

VI Conferencia Internacional Mining and Environment

Junio 21 al 25
Laurentian University de Sudbury, Canadá
sudbury2015@laurentian.ca
amexcid.gob.mx/images/stories/becas/becasparamexicanos/Cursos/conferencia_mining.pdf

Academic Summer Program Puebla México 2015

Junio 8 al 26
<http://summerpueblamexico.com/>

Programas de capacitación

Universidad de Plymouth,

Gran Bretaña
Convoca: SGAFM, UKSRL
Recepción de documentos:
Hasta junio 20
isa.org.jm/news/isa-announces-uksrl-training-programme

Estancias cortas de investigación en la colección latinoamericana Nettie Lee Benson de la Universidad de Texas en Austin

Convoca: SRE
Recepción de documentos:
Hasta julio 31
<http://acervo.sre.gob.mx>
dgahistorico@sre.gob.mx
http://acervo.sre.gob.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=221&Itemid=348

Curso: Gestión de la educación de la ingeniería

Julio 20 al 24
Ciudad de Panamá, Panamá
Convocan: OUI, IGLU, Universidad Tecnológica de Panamá
Nery.caballero@utp.ac.pa
Vielka.valenzuela@utp.ac.pa
Lissette.santos@utp.ac.pa

Becas del gobierno de Japón

Recepción de documentos:
Hasta junio 19
g-studyinjapan.jasso.go.jp/univ_search/
amexcid.gob.mx/images/stories/becas/becasparamexicanos/Posgrado/japon2015_licenciatura.pdf
becas@me.mofa.go.jp
infobecas@sre.gob.mx

Becas Conacyt al extranjero 2015

Para la formación de recursos humanos de alto nivel en programas de posgrado de calidad en el extranjero
Recepción de documentos:
Hasta junio 19
conacyt.gob.mx/images/conacyt/normatividad/interna/REGLAMENTO_DE_BECAS-vig.pdf
conacyt.gob.mx/images/Becas/2015/Tabulador_Oficial.pdf
zhernandez@conacyt.mx
ajimenez@conacyt.mx
ecalderon@correo.uam.mx

CONVITE

ARTES ESCÉNICAS

Sergio Ortiz

Concierto de viola
Miércoles 3 de junio, 14:00 hrs.

Aula Magna

Unidad Cuajimalpa

Temporada del Taller TATUAMI

Cine teatro

Miércoles 3 de junio, 14:00 hrs.

La mujer del abanico y El atascadero

Jueves 4 de junio, 14:00 hrs.

Las tremendas aventuras de

la capitana gazpacho

Viernes 5 de junio, 14:00 hrs.

Teatro del Fuego Nuevo

5to. Festival de flamenco Casilda Madrazo

Exposición fotográfica

Inauguración: jueves 4 de junio, 18:00 hrs.

Hasta el martes 30 de junio

Sala de exposiciones

Tablao flamenco

Desiré y Fernanda Cornejo

Viernes 5 de junio, 17:00 hrs.

Foro del Sótano, Centro Cultural

Casa de las Bombas

Danza azteca

Compañía universitaria de folclore mexicano

Dirige: Alberto González

Sábado 6 de junio, 17:00 hrs.

Foro al Aire Libre, Centro Cultural

Casa de las Bombas

Unidad Iztapalapa

Carmina Burana

Escuela de Música de Bellas Artes

de la ciudad de Toluca, Estado de México

Jueves 11 de junio, 13:00 hrs.

Plaza Roja

Talento Xochimilco

Naked rock-Ararat

Jueves 4 de junio

Cafetería

Festival del color

Viernes 5 de junio

Auditorio Vicente Guerrero

Temporada de Teatro

Dionisio

Miércoles 3, 10 y 17 de junio

Volar sin alas

Viernes 3, 10 y 17 de julio

Auditorio Vicente Guerrero

Academia de música Ararat

Rojo carmesí

Martes 2 de junio, 13:00 hrs.

Auditorio Vicente Guerrero

Unidad Xochimilco

LIBROS Y LECTURAS

Visitando a los lectores

Programa de animación a la lectura

Sergio García Díaz

Miércoles 10 de junio, 14:30 hrs.

Galería de Arte Iztapalapa

Unidad Iztapalapa

ARTES VISUALES

El azar del entorno

Obra plástica de Aarón Aguilar

Inauguración y visita guiada:

miércoles 24 de junio, 12:30 hrs.

Hasta el sábado 19 de septiembre

Casa de la Primera Imprenta de América





Las leyes naturales de la entropía

Obra de José Villalobos, Luiz Zárate, Rubén Leyva, Carlomagno, Bruno Varela, Joel Gómez, Edgardo Aragón, Claudia López Terroso, Mario Guzmán, Irving Herrera, Bayron Jiménez, Rolando Martínez, Emmanuel Santos, José Javier Santos, 8 colectivo, Luis Canseco, Karla Ricárdez, Andrea Medina
Curador: Carlos Aranda Márquez
Hasta el viernes 24 de julio

Galería Metropolitana

La UAM: puente de cultura entre México y Uruguay

De bares y copas. Pintura de Diego Cousillas Delgado
Hasta el sábado 20 de junio
Conversatorio: Persiguiendo ausencias. Arte y desaparición forzada
Tamara Cubas

Miércoles 3 de junio, 19:00 hrs.

Sandra Galeano, pantomima

Jueves 4 de junio, 19:00 hrs.

Casa del Tiempo

Difusión Cultural

Manuel Marín

Obra del artista plástico
Hasta el martes 30 de junio

Sala de exhibiciones

Unidad Cuajimalpa

La ciudad mágica

Fotografía de Arturo Schmitter
Inauguración: jueves 11 de junio
14:00 hrs.

Galería de Arte

Unidad Iztapalapa

Mathias y Sebastian, una relación indisoluble

Hasta el viernes 17 de julio

Sala Leopoldo Méndez

Sala Gilberto Aceves Navarro

Unidad Xochimilco

ARTES AUDIOVISUALES

Ciclo: Metropolitano

Cine, vídeo y Documental de Ciencia, Humanidades y Ficción

La última hora

Miércoles 10 de junio, 13:00 hrs.

Auditorio 1, edificio "C", planta baja

XI Muestra internacional de mujeres en el cine y la televisión

El emigrante es un pájaro

De Marziyeh Riani

Vía tango

De Adriana Navarro

Equipo verde

De Alejandra Almirón

Jueves 4 de junio, 17:00 hrs.

Foro del Sótano, Centro Cultural

Casa de las Bombas

Unidad Iztapalapa

Ciclo: ¡Marlon Brando y James Dean!, ¿rebeldes sin causa?

Un tranvía llamado deseo

Dirige: Elia Kazan

Jueves 4 de junio, 14:30 hrs.

Rebelde sin causa

Dirige: Nicholas Ray

Jueves 11 de junio, 14:30 hrs.

Salón 13

Unidad Lerma

RECTORÍA GENERAL

Educación Continua de Rectoría General

Curso intensivo de inglés

Nivel Básico 1

☛ Rectoría General

📍 JUNIO 15 A SEPTIEMBRE 30

LUNES A VIERNES, DE 8:00 A 9:30 HRS.

Curso: El amor no es como lo pintan: un pretexto para conocer la historia

Imparte: Lic. Rafael Matos Moctezuma

☛ Galería Rafael Matos

Leibnitz No. 204, colonia Anzúres

📍 JUNIO 2 A JULIO 21,

DE 16:30 A 18:30 HRS.

MARTES Y JUEVES

Cupo: 15 personas en cada curso

📧 magarcia@correo.uam.mx

☎ 5483 4000 Ext. 1938, 1939

La Metro en el Metro Un paseo por el Conocimiento El envejecimiento de la población: perfil de salud en México

Ponente: Ingrid Consuelo Silva Palma

☛ Auditorio Un Paseo por los Libros Pasaje Zócalo-Pino Suárez

📍 JUNIO 23, 16:00 HRS.

Festividad del Corpus Christi en Temascalcingo, Estado de México

Ponente: Arq. Minerva Rodríguez Licea

☛ Túnel de la ciencia

Estación La Raza, L5

📍 JULIO 27, 12:00 HRS.

📧 www.comunicaciencia.uam.mx

📧 comunicaciencia@correo.uam.mx

📧 T: @CC_UAM

📧 F: Ciencia Uam

☎ 5211 9119 y 5211 8742

UNIDAD AZCAPOTZALCO

Seminario de investigación: Sociología de la cultura

☛ Sala Catherine Nelson Edificio "H", 3er. piso

📍 JUNIO 1RO., 8, 15 Y 22,

DE 12:00 A 14:00 HRS.

📧 csa@correo.azc.uam.mx

☎ 5318 9139 Ext. 128

Acopio de PET. Coloquio: Cultura y sustentabilidad

☛ Plaza COSEI

📍 HASTA JUNIO 4
LUNES A VIERNES,
DE 10:00 A 14:00 HRS.

📧 ngvouii@yahoo.com.mx

📧 www.facebook.com/ProtecAnim?fref=ts

☎ 5318 9439

Presentación de la obra:

Colosio y Ruiz Massieu. Veinte años después

De Humberto Hernández Haddad

☛ Casa del Tiempo

📍 JUNIO 4, 18:00 HRS.

Comentan: José Arturo Ortiz Peña,
José Martínez Mendoza, Alejandro
del Palacio Díaz, y el autor

☎ 5318 9407

¿Cómo va nuestra ciudad? Entendiendo los problemas que afectan a todos

Ejes temáticos: movilidad, transporte,
medio ambiente, vivienda y
desarrollo urbano

☛ Auditorio W03

Unidad Azcapotzalco

📍 JUNIO 10, 11:00 HRS.

Ejes temáticos: educación, cultura,
recreación, salud, ciudadanía y gobierno

☛ Auditorio Miguel Ángel Granados Chapa

Unidad Xochimilco

📍 JUNIO 16, 16:00 HRS.

📧 F: /ComoVamosCiudadDeMexico

📧 T: @ComoVamosCdMex

1er. Encuentro latinoamericano de investigación en diseño

☛ Museo Franz Mayer

Avenida Hidalgo No. 45
Centro Histórico

📍 JUNIO 1RO. AL 3

📧 david.ramos.v@hotmail.com

☎ 5318 9174

Convocatorias

Manos a la obra

☛ Edificio "C", 2do. piso

📍 HASTA JULIO 17

Actividades interesantes
diversas; espacio para compartir
talentos y habilidades

📧 enlace.estudiantil@hotmail.com

☎ 5318 9135

Ciclo: Coloquio Tlahuilcalli

☛ Casa de luz

Sala de Seminarios de Ciencias Básicas

Ramanujan, una breve introducción a su vida y obra

Ponente: Hugo Hernández

Saldaña, UAM-A

📍 JUNIO 9, DE 13:10 A 14:20 HRS.

📧 jaer.azc.uam.mx@gmail.com

3er. Coloquio: Ética y capitalismo: corrupción y violencia hacia el debilitamiento del Estado

📍 JUNIO 27 A JULIO 1RO.

VI Congreso internacional de docencia e investigación en química

📍 SEPTIEMBRE 23 AL 25

📍 CURSOS Y TALLERES:

SEPTIEMBRE 21 Y 22

📍 RECEPCIÓN DE TRABAJOS:

HASTA MAYO 31

Modalidades de participación:
ponencia oral o virtual, y cartel

📧 cidiq@azc.uam.mx

📧 vicidiq@azc.uam.mx

📧 <http://congresointernacionaldequimica.azc.uam.mx/>

☎ 5318 9096, 5318 9000 Ext. 2220

X Encuentro internacional de historiografía. Nacionalismos y globalización. Procesos y conceptos en el tiempo

📍 SEPTIEMBRE 9 AL 11

📧 spw@correo.azc.uam.mx

📧 <http://posgradocsh.azc.uam.mx:8080/es/Historiografia/home>

☎ 5318 9541

1er. Congreso internacional de energía

☛ Casa del Tiempo

📍 SEPTIEMBRE 7 AL 11,

DE 9:00 A 18:00 HRS.

📧 mmgb@correo.azc.uam.mx

📧 www.academiamexicanaenergia.org.mx

☎ 04455 2653 1825, 5318 9056

Exts. 101, 102

3er. Congreso internacional: Estudios culturales. Análisis y crítica

📍 SEPTIEMBRE 1RO. AL 3

📧 ceculturales@correo.azc.uam.mx

📧 <http://ciec.azc.uam.mx/>

📧 www.2azc.uam.mx/CIEC

☎ 5318 9439

XIV Congreso internacional de protocolo en México 2015

- ☛ Sala K001
- 📅 OCTUBRE 20 AL 23, DE 9:00 A 14:00 HRS.
- ✉ protocolo@correo.azc.uam.mx
- 🌐 www.uam.mx/actividaduam/ampro
- ☎ 5318 9588

2do. Foro: Desarrollo sustentable

- 📅 NOVIEMBRE 10 AL 12, DE 10:00 A 18:00 HRS.
- 📍 RECEPCIÓN DE TRABAJOS: HASTA SEPTIEMBRE 30
- ✉ laboratoriodelhabitat@gmail.com
- ☎ 5318 9342

10mo. Coloquio de lenguas extranjeras. Nuevos contextos didácticos en las lenguas, nuevos desafíos

- 📅 NOVIEMBRE 13
- 📍 RECEPCIÓN DE TRABAJOS: HASTA JUNIO 30
- ✉ coloquiolen10@gmail.com
- 🌐 <http://coloquiolenguas.azc.uam.mx>
- ☎ 5318 9129, 5318 9379

Curso: Las lenguas extranjeras en UAM-A

- ☛ Edificios "E" y "D"
- 📅 HASTA JULIO 18, SÁBADOS, DE 9:00 A 14:00 HRS.
- ✉ educon@correo.azc.uam.mx
- 🌐 <http://lenguas.azc.uam.mx/sabatinos>
- ☎ 5318 9515, 5318 9585

Revista:

Taller Servicio 24 Horas

- Tema: La prospectiva del diseño y sus fundamentos teóricos
- 📍 RECEPCIÓN DE TRABAJOS: HASTA JUNIO 12
- ✉ eduardo_64@live.com.mx
- ✉ erw@correo.azc.uam.mx
- 🌐 <http://tallerservicio24horas.azc.uam.mx>
- ☎ 5318 9174, 5318 9175

Vámonos de pinta

Visita- Taller Museo de la Acuarela

- 📅 JUNIO 12
- 📍 INSCRIPCIONES: HASTA JUNIO 1RO.

Planta Grupo Sánchez

- 📅 JUNIO 18
- 📍 INSCRIPCIONES: HASTA JUNIO 8
- ✉ enlace.estudiantil@hotmail.com
- ☎ 5318 9135

UNIDAD CUAJIMALPA

1er. Simposio de las licenciaturas de la División de Ciencias Naturales e Ingeniería

- ☛ Aula Magna
- 📅 JUNIO 11 Y 12, 9:00 HRS.
- ✉ lhau@correo.cua.uam.mx

Feria: Libro tránsito 2015

- 📅 JUNIO 17 Y 18, 10:00 HRS.
- ✉ publicaciones.csh@gmail.com

Convocatorias

Coloquio: Investigación en comunicación: relectura, reinterpretación y reapropiación

- 📅 JULIO 2 Y 3, 9:00 HRS.
- ✉ csaldana@correo.cua.uam.mx

1er. Encuentro de narrativas audio-visuales

- Tema: Tiempo e imagen
- 📍 RECEPCIÓN DE RESÚMENES: HASTA JULIO 31
- 📍 RECEPCIÓN DE TRABAJOS: HASTA SEPTIEMBRE 30
- 🌐 <http://cineminuto.cua.uam.mx/primerencuentro.html#primerencuentro>

4to. Festival Metropolitano de Cineminuto

- 📅 OCTUBRE 26 Y 27
- 📍 RECEPCIÓN DE OBRAS:

HASTA SEPTIEMBRE 30, 11:59

- 🌐 <http://cineminuto.cua.uam.mx/cuarto-festival.html#nuestrofestival>

2do. Coloquio docente de instituciones públicas de educación media superior y superior de la Zona Metropolitana

- ☛ Aula Magna
- 📅 JULIO 16, 8:30 HRS.
- ✉ vfabre@correo.cua.uam.mx

Curso: Estrategias para la elaboración de biocatalizadores en función de su aplicación

- Imparte: Dr. Andrés Illanes, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, Chile
- 📅 JUNIO 15, 10:00 HRS.
- ✉ coordingbiol@correo.cua.uam.mx

UNIDAD IZTAPALAPA

Conferencia magistral: Proyecto de negocios en el ámbito global

- Ponente: Dr. Pablo César Rodríguez Mendoza, Colegio de Estudios de Posgrado de la Ciudad de México
- ☛ Sala Cuicacalli
- 📅 JUNIO 19, DE 15:30 A 18:00HRS.
- 🌐 www.izt.uam.mx/publicidad/pcrm.pdf
- 🌐 www.izt.uam.mx/publicidad/borbolla.pdf

Convocatorias

Sábados en la ciencia

- ☛ Centro Cultural Casa de las Bombas
- Sorpresa, la ciencia en la Web para jóvenes**
- Ponente: Lic. Guadalupe Zamarrón Garza, UNAM
- 📅 JUNIO 13, 12:00 HRS.
- 🌐 www.feriacienciasuami.com

Lunes en la ciencia

- ☛ Sala Cuicacalli
- Salud, bienestar y calidad de vida**
- Ponente: Dr. Jorge Grau Abalo, Ministerio de Salud de Cuba
- 📅 JUNIO 1RO., 14:00 HRS.
- La magia de los números**
- Ponente: Ing. Héctor Castro Ferruzca, UAQ
- 📅 JUNIO 8, 14:00 HRS.
- 🌐 www.feriacienciasuami.com



SISTEMA INSTITUCIONAL DE BOLSA DE TRABAJO

Facilita la vinculación con empresas, organizaciones e instituciones que buscan profesionales calificados

www.bolsadetrabajo.uam.mx/

Seminario: La otredad en sociedades transculturales: identidad, alteridad y lenguaje

- ☛ Aulas de Capacitación 1 y 2 Rectoría General
- 📅 SEPTIEMBRE 23 AL 27, DE 9:00 A 19:00 HRS.
- 📧 otredadensociedad transcultural@gmail.com
- ☎ 5804 4794

IX Congreso Nacional de la Asociación Mexicana de Estudios del Trabajo AMET

- El trabajo que México Necesita
- ☛ Aguascalientes
- 📅 AGOSTO 5 AL 7
- 📧 www.redamet.mx/
- 📧 www.izt.uam.mx/sotraem/

Curso-Taller: Cultivo de hongos comestibles

- Teoría, práctica, video
- ☛ Laboratorio de Biotecnología de Hongos Comestibles
- 📅 JULIO 27 AL 31, 9:00 HRS.
- Imparten: Mtro. Javier Isidoro López Cruz, Mtro. José María Adolfo Barba Chávez, Dr. Marco A. Pizarro Castillo, Dra. Maricela Cristina Zamora-Martínez
- 📧 bcjm@xanum.uam.mx
- 📧 jilc@xanum.uam.mx
- 📧 http://biotecnologiadehongos.jimdo.com/
- ☎ 5804 4714

Taller: Liderazgo

- Imparte: Lic. Claudia Alejandra Martínez Domínguez
- ☛ Edificio de Posgrado Salón 001
- 📅 SEPTIEMBRE 9 Y 23; OCTUBRE 7 Y 21; NOVIEMBRE 4, DE 15:00 A 19:00 HRS.
- 📧 bvm@xanum.uam.mx
- 📧 macl@xanum.uam.mx
- 📧 mc.gabrielarodriguez@gmail.com
- ☎ 5804 4600 Exts. 2835, 3092

UNIDAD LERMA

Paseos culturales

- Museo Nacional del Virreinato
- Fundado en lo que fuera la Iglesia de San Francisco Javier

- 📅 JUNIO 7, DE 9:00 A 17:00 HRS.
- ☎ 01 728 282 7002, Ext. 1020

UNIDAD XOCHIMILCO

2da. Jornada avances y perspectivas en la ciencia cosmética

- ☛ Auditorio Francisco Javier Mina
- 📅 JUNIO 1RO., DE 8:30 A 9:00 HRS.

40 Años de psicología en la UAM-X

- ☛ Plaza Roja Auditorio Miguel Ángel Granados Chapa
- 📅 JUNIO 3, DE 10:00 A 20:00 HRS.
- 📧 coordpsixoc@gmail.com
- ☎ 5483 7063

Servicio social y orientación educativa

- ☛ Edificio "M", cafetería
- Seminario: Violencia en universidades**
- 📅 JUNIO 1RO., 8, 15, 22 Y 29, DE 10:00 A 14:00 HRS.

Virumanía

- 📅 JUNIO 4, DE 10:00 A 14:00 HRS.
- 📧 orienta@correo.xoc.uam.mx

Mesas redondas: La economía de los trabajadores ante los desafíos del capitalismo global

- V Encuentro internacional: La economía de los trabajadores-trabajadoras**
- ☛ La Brújula Metropolitana Avenida Álvaro Obregón No. 182
- La autogestión política frente a la concentración global del poder**
- 📅 JUNIO 3, DE 18:00 A 22:00 HRS.
- Participan: Armando Rendón, UAM-I; comunidad de Santa María Ostula, Aquila, Michoacán; Ignacio Gutiérrez de Velasco, UACM; Marcos Tello, MLN
- Modera: Enrique Lazcano, FAT
- 📧 estudiosdeltrabajouam@gmail.com
- ☎ 5483 7007

3er. Simposio iberoamericano en farmacia social Dra. Marina Altgracia Martínez

- ☛ Sala de Consejo Académico Edificio "A", 3er. piso
- 📅 JUNIO 23, DE 9:00 A 19:00 HRS.
- 📧 http://mc7757.wix.com/3ersimpodramam

- 📧 coorqfb@gmail.com
- ☎ 5483 7258

Convocatorias

XXIII Encuentro Nacional y XVI Iberoamericano de Investigación en Odontología

- 📅 NOVIEMBRE 11 AL 13
- 📅 RECEPCIÓN DE TRABAJOS: JULIO 17
- 📧 http://encuentroodontologia.xoc.uam.mx
- 📧 encuentroodontologia@correo.xoc.uam.mx
- ☎ 5483 7489, 5483 7242

VII Congreso internacional de ciencias, artes y humanidades

- Cuerpos excluidos, prácticas corporales y discriminación
- 📅 OCTUBRE 27 AL 30
- 📧 http://congreso.cuerpodescifrado.com

Oferta académica de la Coordinación de Educación Continua y a Distancia

- Curso: Bioestadística**
- Avanzado
- 📅 JUNIO 1RO. AL 17
- LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES, DE 14:00 A 19:00 HRS.

Curso: Bioestadística

- Básico
- 📅 JULIO 1RO. AL 22
- LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES, DE 14:00 A 19:00 HRS.

Taller: Ecología política

- 📅 JUNIO 1RO. A JULIO 2
- LUNES Y JUEVES, DE 16:00 A 18:00 HRS.

Curso: Introducción al modelado en 3D de productos y personajes con Autodesk Maya 3D

- 📅 JUNIO 2 AL 25
- MARTES Y JUEVES, DE 16:00 A 20:00 HRS.

Curso: El problema económico del masoquismo en la teoría de Sigmund Freud

- 📅 JUNIO 20 A AGOSTO 8
- SÁBADOS, DE 10:00 A 15:00 HRS.

Diplomado: Producción con Autodesk Maya 3D principios de modelado, animación, visualización y render

- 🕒 JUNIO 30 A DICIEMBRE 15
MARTES Y JUEVES,
DE 16:00 A 20:00 HRS.

Diplomado: Desarrollo de Web con aplicaciones de Internet enriquecidas

- 🕒 JULIO 1RO. A DICIEMBRE 18
MARTES Y JUEVES,
DE 16:00 A 20:00 HRS.

Diplomado: Bioética

- 🕒 LUNES Y MIÉRCOLES,
DE 16:00 A 19:00 HRS.
 - 📧 cecad@correo.xoc.uam.mx
 - 🌐 <http://cecad.xoc.uam.mx/>
 - 📘 facebook.com/cecad.uamx
 - 🐦 twitter.com/cecad_uamx
- Coordinación de Educación Continua y a Distancia
☎ 5483 7478, 5483 7103

Educación Continua de CSH

Taller: Autoestima e imagen corporal

- Imparte: Lic. Brianda B. Benítez Martínez
- 🕒 INICIO: JUNIO 8, LUNES Y MIÉRCOLES, DE 16:00 A 18:00 HRS.

Taller: Estrategias para la educación nutricional

- Imparte: Dra. Cristina Reyna Hernández
- 🕒 INICIO: 23 DE JUNIO

Seminario: Proceso creativo entre el actor y director de cine, teatro y televisión

- Imparte: Lic. Verónica Contreras
- 🕒 INICIO: JUNIO 24 Y 27

Diplomado: La terapia familiar y de pareja con enfoque sistémico

- Imparte: Mtro. Norberto Báez Martínez
- 🕒 INICIO: JUNIO 27
SÁBADOS, DE 10:00 A 14:00 HRS.

Diplomado: Abriendo caminos con creatividad, arte y arteterapia

- Imparte: Mtra. Carmina Hernández Covarrubias
- 🕒 JUNIO 13 Y 27,
DE 10:30 A 19:30 HRS.

Curso: Inglés

- Comprensión de textos para liberación de idioma
- 🕒 INICIO: JUNIO 4

Curso: Sistemas de información geográfica Arc Map 10.3

- 🕒 INICIO: JUNIO 4,
DE 17:00 A 20:00 HRS.

Curso: Sistemas de información geográfica Arc Map 10.3



María Félix: radiografía de una actitud

Las artes y el pensamiento después de la Segunda Guerra Mundial. “María Félix es una retórica de la personalidad: el ascenso, el disfraz, el proceso de borrar las huellas del pasado, triunfar... y caer”, dice Pavel Granados en el extenso artículo que el número de junio dedica al análisis de una de las figuras centrales del cine y la cultura en el México del siglo XX. Asimismo para conmemorar los 70 años del fin de la Segunda Guerra Mundial, diversas plumas describen el estado del arte y el pensamiento –la poesía, la narrativa, el cine, la filosofía y la arquitectura– a la luz y a la sombra de ese suceso bélico.



revistacasadel tiempo



@CasadetiempoUAM

www.uam.mx/difusion/revista/index.html

- 🕒 JUNIO 6, DE 10:00 A 13:00 HRS.
- 📍 F: Educación Continua Csh Uam-x
Coordinación de Educación Continua
División de Ciencias Sociales y Humanidades
- ☎ 5483 7067, 5483 7187

POSGRADOS

- Maestría en Relaciones Internacionales 2016-2017***
- 🕒 RECEPCIÓN DE DOCUMENTOS:

- HASTA JUNIO 26
- 📍 <http://dsch.xoc.uam.mx/relacionesinternacionales>
- 📍 relacionesinternacionales@correo.xoc.uam.mx
- ☎ 5483 7000 Ext. 3064
- División de Ciencias Sociales y Humanidades
- *Incorporado al Padrón Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt
- Unidad Xochimilco**

**De conformidad con el Acuerdo 02/2015 del Rector General,
la Universidad Autónoma Metropolitana nombró**

Egresados Distinguidos de Licenciatura

Dr. Rafael Colás Ortiz

Unidad Azcapotzalco, Ingeniería Metalúrgica. 1974/O

Dra. Susana Kalkach Navarro

Unidad Azcapotzalco, Ingeniería Física. 1980/O

Mtro. Alexis Langagne Fasén

Unidad Azcapotzalco, Ingeniería Física. 1986/O

Ing. Arturo Pérez Aguilar

Unidad Azcapotzalco, Ingeniería Civil. 1977/O

M. Sc. Beatriz Jiménez Esquivel

Unidad Azcapotzalco, Diseño Industrial. 1986/O

Dra. Lydia Concepción Paredes Gutiérrez

Unidad Iztapalapa, Ingeniería en Energía. 1978/O

Dr. Juan Pedro Escobar Latapí

Unidad Iztapalapa, Ingeniería Bioquímica Industrial. 1984/P

Dr. Gerardo Gutiérrez Sánchez

Unidad Iztapalapa, Ingeniería Bioquímica Industrial. 1991/O

Dr. Rual López Ulibarri

Unidad Iztapalapa, Ingeniería Bioquímica Industrial. 1977/O

Mtro. Ricardo Armando Patiño Aroca

Unidad Iztapalapa, Economía. 1975/P

Dr. Juan Antonio Villoro Ruiz

Unidad Iztapalapa, Sociología. 1976/O



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA